

CENS Baldes de las Chilcas - Guía Nº 7

Docente: Prof. Carolina Fernández
Curso: 1º año

Área Curricular: Historia - Geografía
Turno: Vespertino

Tema: “*Reinos romanos-germánicos e Imperio Carolingio*”

Objetivos:

- *Conocer el origen de los reinos romano-germánicos.
- *Conocer y analizar el surgimiento del Imperio Carolingio.
- *Conocer y Analizar el Sistema del Feudalismo.

Contenidos:

- *Los Reinos Romanos – Germánicos
- *El Imperio Carolingio.
- *El Feudalismo.

Capacidades:

- * Comprensión Lectora
- * Análisis Reflexivo del pasado greco-romano.

Metodología:

1- Repasar guía Nº 6: Responder las siguientes preguntas:

- a- Nombre 2 legados griegos y 2 romanos.
- b- ¿A qué se denomina cultura greco-romana?
- c- Explicar con un ejemplo, si hay algún cambio en el rol de la mujer.

2- Leer el texto “*REINOS ROMANOS-GERMANICOS, SURGE UNA NUEVA SOCIEDAD*”. Responder con tus palabras, las siguientes preguntas.

- a- ¿Los reinos romanos-germánicos fueron posteriores al Gran Imperio Romano?
- b- ¿Esta nueva sociedad asimiló ambas culturas, la romana y la de los germanos?
- c- ¿Carlomagno pasó de ser rey a emperador, de los francos?
- d- ¿Se podría afirmar que Carlomagno tuvo el apoyo del Papa a cambio de protección?
- e- ¿El antiguo imperio carolingio abarco la actual Francia, Alemania, centro de Europa y parte norte italiano?
- f- ¿Cómo se llamó la capital del Imperio Carolingio?
- g- ¿El cargo de los missi dominici fue más importante que el de marqués?
- h- ¿Qué hizo generalmente Carlomagno con los pueblos sometidos?
- i- En resumen ¿Que significo el tratado de Verdún?
- j- ¿Qué era el Feudo?

REINOS ROMANOS-GERMANICOS, SURGE UNA NUEVA SOCIEDAD

Diversos pueblos germanos invadieron en el siglo V distintos territorios del Imperio Romano, precipitando la crisis del Imperio. Los Reinos Romano-Germánicos que se formaron, poseían algunas características de la sociedad romana y otras características de los pueblos germanos, conformando una nueva sociedad. Las nuevas sociedades que se van instaurando como resultado de la fusión de ambas culturas eran regidas por los jefes germanos. El sistema predominante era la monarquía, electiva en un primer momento y luego hereditaria. Siguiendo las tradiciones de las tribus germánicas, tuvieron un rol preponderante las relaciones de dependencia y fidelidad personal entre distintos miembros de la sociedad.

Los pueblos germanos impusieron a través de sus gobiernos sus propias leyes, aunque respetaron la forma de vida de las poblaciones romanas. Varios elementos culturales fueron conservados. Uno de ellos fue la moneda de los romanos. Otro, el

idioma latín que se transformó en la lengua oficial de los nuevos reinos. Luego, el latín fue mezclándose con los dialectos germanos.

La religión también fue una permanencia muy fuerte del mundo romano que sobrevivió a su caída. Muchos conquistadores se convirtieron al cristianismo. Como resultado de ello, la Iglesia ganó mayor poder. Monjes, obispos y abades se convirtieron en consejeros de los reyes germanos.

En el ámbito de la economía, la agricultura continuó siendo la actividad más importante. La producción se concentraba en grandes latifundios en el que el cultivo era realizado por colonos y algunos esclavos. Se dio un proceso de ruralización de la vida, grandes cantidades de personas abandonaron las ciudades, buscando protección en las grandes explotaciones agrarias.

IMPERIO CAROLINGIO

El Imperio carolingio fue un Estado de la Temprana Edad Media, fundado por el rey de los francos Carlomagno, que lo gobernó entre el 768 y el 814. El nuevo monarca Pipino, fue coronado por el papa Esteban II, quien le otorgó el derecho a la sucesión hereditaria, esto brindó el apoyo a su hijo y sucesor Carlos, que pasó a la historia con el nombre de Carlomagno, que significa Carlos el grande. Este se propuso restaurar la unidad del Imperio romano, recurriendo tanto a la diplomacia como a la guerra, así logró ocupar los territorios de lombardos, bávaros, ávaros y sajones. Construyó un imperio que, a excepción de parte de la península ibérica y las islas británicas, comprendía toda Europa occidental.

En el año 800, el papa León III coronó a Carlomagno como emperador de Occidente. De esta manera, el rey de los francos se aseguró el predominio sobre todos los monarcas cristianos y se transformó en el brazo armado de la Iglesia. Este Imperio perduró hasta el 843, donde su división dio lugar al surgimiento de los reinos de Lotaringia, Francia y Germania (actual Francia y Alemania). El Imperio carolingio estaba ubicado en toda Europa Occidental, pero su núcleo se encontraba en la actual Francia.

Las principales características del Imperio carolingio fueron:

- * Su territorio se extendía por Europa Occidental, pero su núcleo era Francia.
- * La máxima autoridad era el emperador, jefe político de la cristiandad, que era coronado por el Papa, su jefe espiritual.
- * Su forma de gobierno era la monarquía centralizada.
- * El idioma predominante era el fránico, aunque también se hablaban el galoitaliano, el sajón y otras lenguas germanas.
- * La capital era Aquisgrán, la actual Aachen, ubicada en el oeste de la actual Alemania, cerca de la frontera con Bélgica y los Países Bajos.
- * Región: Estaba dividido en ducados, condados y marcas, a cargo de duques, condes y marqueses, respectivamente.
- * Su religión oficial era el cristianismo.
- * La economía se basaba en la producción agrícola (trigo, la cebada y la avena). Y la ganadería vacuna y porcina. También realizaban la producción artesanal de armas y mobiliario.
- * Organización social, estaba dividida en dos grandes sectores:
 - Privilegiados: Que gozaban de privilegios económicos, sociales y territoriales (Emperador, Alto clero y alta nobleza. Baja nobleza y bajo clero).
 - No privilegiados: Que no poseían privilegios y que con sus impuestos y diezmo mantenían a los sectores privilegiados (Tenderos, pequeños comerciantes, Artesanos, campesinos).
- * Organización política: La cabeza del Imperio era el emperador, que concentraba en sus manos el máximo poder militar, judicial y legislativo. Las funciones administrativas, la realizaban una corte, dirigida por un chambelán, que se encargaba de los asuntos del palacio, entre otros. También existían instituciones como las cancillerías, que dirigían

cuestiones civiles y eclesiásticas, y el tribunal palatino, que aplicaba disposiciones legales que regían a la población del Imperio.

Organización territorial, se basaba en tres divisiones:

- * Condados: demarcaciones de provincias interiores bajo la dirección de un conde.
- * Ducados: Varios condados bajo la dirección de un duque, nombrado por el emperador.
- * Marcas: zonas de fronteras militarizadas y expuestas a invasiones extranjeras, bajo la responsabilidad de un marqués.

Duques, condes y marqueses eran supervisados anualmente por los *missi dominici*, de quienes se decía que eran «los ojos y los oídos el emperador». Eran pares de inspectores, uno laico y otro eclesiástico, que se encargaban de juzgar los abusos de poder y los actos de corrupción de los funcionarios carolingios.

Religión del Imperio carolingio: Carlomagno era un devoto cristiano que se propuso proteger a la Iglesia y extender su influencia en toda Europa. Su relación con el Papado fue estratégica, ya que los obispos de Roma otorgaron legitimidad a la dinastía carolingia, a cambio de protección contra los avances del Islam y las pretensiones de poder del Imperio bizantino. También se propuso convertir al cristianismo a los pueblos que iba incorporando a su imperio. Para lograrlo, apeló tanto a la cruz como a la espada. Sus ejércitos marchaban acompañados por sacerdotes que bautizaban a los que aceptaban convertirse al cristianismo.

Educación y cultura: En la Alta Edad Media, la gran mayoría de las personas eran analfabetas. El propio Carlomagno durante su niñez no había recibido instrucción formal. Para revertir esta situación, impulsó la apertura de escuelas destinadas a la formación de cortesanos, funcionarios y religiosos. La principal fue la Escuela Palatina, que funcionaba en Aquisgrán y a la que asistían Carlomagno y seis de sus hijos. En los monasterios se conformaron importantes bibliotecas, en las cuales monjes copistas preservaron gran parte de la tradición cultural del mundo greco-romano. Las escuelas y los monasterios transformaron al Imperio carolingio en un centro de resurgimiento cultural denominado «renacimiento carolingio».

División del Imperio carolingio: A la muerte de Luis el Piadoso, en 840, sus hijos, Carlos, Luis y Lotario lucharon por el poder. En el año 843, pusieron fin a sus luchas mediante la firma del tratado de Verdún, que dividió el Imperio carolingio en el Reino de Carlos el Calvo o Francia occidental (zona celeste). En Reino de Lotario I o Lotaringia (zona marrón). Y el Reino de Luis el Germánico, Francia oriental o Germania (zona roja).



¿Qué es el feudalismo?: Un sistema social, político y económico que predominó durante la Edad Media, más precisamente abarcó del siglo IX al XV. Caracterizado por

un fuerte sistema monárquico, es considerado por muchos como la «Edad Oscura», debido a las sangrientas guerras, las gigantes epidemias y el escaso avance científico. El sistema feudal predominó durante la Edad Media.

Una de sus características principales fue la descentralización del poder, ejercido a través de nobles organizados en feudos. Si bien éstos tenían una relativa independencia del correspondiente monarca, se encontraban supeditados a su rey con estrechos lazos de lealtad. Los nobles heredaban sus títulos, que pasaban de generación en generación. No era una relación de esclavitud, pero tampoco había hombres libres.

La palabra *feudalismo* proviene de la organización básica de la época, el feudo. El feudo era un contrato entre dos personas, el señor feudal y el vasallo. En este «pacto» se establecían relaciones mutuas, en las cuales el vasallo recibía una tierra donde habitar, más la protección militar. A cambio de esto, el vasallo entraba en una relación de dependencia con el señor feudal, debiendo trabajar la tierra y tomar las armas en defensa de su señor en caso de ser necesario. Además, debía pagar tributo de su cosecha o producción.

Al ser un contrato voluntario, no se trataba de una relación de esclavitud (ya que el señor tiene obligaciones con sus señores), pero tampoco podemos hablar de *hombres libres*, ya que no podemos decir que las condiciones eran de igual beneficio para ambas partes. Los campesinos que se volvían vasallos no tenían más opción que aceptar, debido a sus condiciones de pobreza.. La tierra era el garante de dinero y la posesión más preciada. Esto va a ser retomado por Karl Marx, diciendo que la posesión de la tierra es un factor determinado entre explotadores y explotados. Uno de los rangos más distintos de la Edad Media con la Modernidad es la aparición de la industria, dejando un poco de lado la agricultura.

Inicio y fin del feudalismo: Surge con la decadencia del Imperio Romano, debido a lo inmensamente grandes que eran sus territorios, donde empezó a perder influencia sobre ellos. Todo se explicaba bajo la figura de Dios, ya que el rey no era más que el representante de éste en la tierra. El fin del feudalismo, no tiene una fecha exacta de finalización, ya que fue desarrollándose de manera dispar por distintas partes de Europa. Sin embargo, muchos historiadores concuerdan con que los viajes a Oriente con fines comerciales generaron una nueva clase social: la burguesía.

Presentación: Enviar en formato PDF, o Word al Correo ccarofer00@gmail.com O enviar fotos del trabajo finalizado por WhatsApp. El trabajo será evaluado al retorno de clases presenciales.

Directora: Prof. Norma de la Vega